

Le collectif InPACT a célébré la semaine de l'installation-transmission paysanne au domaine de Lavenant

Dans le cadre de la 8^e édition de la semaine de l'installation-transmission paysanne en Ardèche, mercredi 13 octobre a eu lieu une rencontre ou réside Raphaël Notin, le domaine de Lavenant, une ancienne bâtisse du XVII^e siècle située sur les hauteurs du village. Ce lieu avait été vendu en 2018 par Robert et Bernadette Demelin aux membres d'un collectif. Il y a deux gîtes (de 15 et 15 places), et aussi des ateliers variés où sont désormais installés cinq loyers et quatre enfants. Chacun ayant un métier différent. Raphaël Notin et son épouse, Kim, ont choisi celui de paysan-boulanger.

Lors de cette journée, organisateurs et porteurs de projets ont expliqué leurs parcours. Côté structure, il y avait InPACT (Initiatives pour une agriculture citoyenne et territoriale). Son but est de rassem-



Lors de cette journée avec les porteurs de projet et les animatrices : Amélie Charveriat, coordinatrice du réseau AMAP Drôme-Ardèche, Adeline Garrivier, animatrice à l'AFOCG Drôme-Ardèche. LeDL/C.P.

bler des organisations de développement agricole afin de promouvoir une agriculture autonome et économique. Avec pour maîtres mots : accompagner, préserver, renforcer, favoriser et valoriser par des actions collectives la diversité et

les richesses sur des fermes à taille humaine.

■ Neuf associations réunies

Ce collectif réunit des compétences multiples et regroupe plusieurs associations qui traillent dans le développement

agricole et rural. Mais aussi bien d'autres comme Terre de liens, Jean-Luc Piolet (Saint-Michel-de-Charbilly), militant bénévole, du groupe local explique : « Terre de liens est un mouvement citoyen dont l'une des ambitions est de

Raphaël Notin, un paysan-boulanger engagé et motivé

Raphaël Notin, 47 ans, originaire de la Loire, est petit-fils de paysans. Il est parti en Amazone, découvrant d'autres horizons, un temps de remise en question. Il a travaillé avec des ONG, une période de questionnement sur les méthodes en agriculture et sur la transition écologique.

C'est là-bas qu'il rencontre Kim, qui deviendra son épouse. Ils s'engagent et militent pour une agriculture plus saine. De retour en France, avec des amis, à Montpellier, ils forment un

collectif de six personnes, « Grainsens », en lien avec une Amap. Le collectif se met à la recherche d'une ferme dans un vaste secteur entre la région des Cévennes et la Loire. Il visite vingt lieux et le choix se porte sur la ferme de Lavenant à Boffres. « Un lieu de vie et de partage qui nourrit les êtres et les consciences » explique Raphaël Notin. « Le collectif appartient au réseau des « Ossis ». Un lieu de vie, d'expérimentation, le vivre ensemble, tout cela est un vrai

apprentissage. »

À la ferme de Lavenant, 500 personnes (adultes et camps d'enfants) viennent chaque été de différents horizons. Raphaël Notin explique l'origine du nom : « La pelle des coyotes » : « La pelle, c'est celle du boulanger, et le coyote, c'est cet animal d'Amérique du Nord. L'exploitation comprend vingt hectares, dont six à Saint-Péray, trois à Albon-siècle et un à Saint-Barthélémy-Grozon pour la production de quinze variétés anciennes de

blé. Le grain est moulu pour la farine à l'atelier de Jules Dreumont à Saint-Jean-Chambre. » Raphaël et Kim fabriquent 250 kg de pain par semaine avec au choix cinq sortes : pain aux grains, nature, semi-complet, au sarrasin et au raisin.

C.P.

Raphaël Notin s'est engagé à adapter ses pratiques aux changements climatiques pour une agriculture raisonnée. LeDL/C.P.

supprimer le poids de l'acquisition foncière pour les agriculteurs, ainsi que d'œuvrer à la préservation du foncier agricole. » Sans oublier le réseau Amap (Association pour le maintien d'une agriculture paysanne), Accueil paysan Ardèche, Nature et progrès, l'Association départementale pour le développement de l'emploi agricole et rural de l'Ardèche, l'Association de formation à la gestion et la comptabilité Drôme-Ardèche. Au total, InPACT regroupe neuf associations.

L'après-midi, les participants ont découvert la ferme ouverte « La pelle des coyotes » où Raphaël Notin et son épouse Kim ont installé un atelier de boulangerie paysanne. Ils ont raconté leur parcours et se disent très heureux de pouvoir vendre leurs pains à Saint-Péray et le samedi matin sur le marché place du Château à Boffres.

